

MEXICO DESCONOCIDO: LAS "MONTERIAS" DE CHIAPAS

ENTRE todos los problemas que han agitado la conciencia del país en el transcurso de los últimos años, hay uno, por lo menos, cuya resolución ha quedado aparentemente aplazada. Y decimos aparentemente, porque en todo lo que se refiere al sureste de la República, muy a menudo son tan vagos e imprecisos nuestros informes, tan escaso nuestro contacto con la masa del pueblo, tan deficientes las vías de comunicación, que ocurre que los acontecimientos que allá se registran, lejos de repercutir como deberían en todo el resto de la nación, pasan ignorados o por lo menos casi desapercibidos.

El fenómeno no debe llamarnos la atención. Más cerca de la ciudad de México se nos ha ofrecido, durante varias generaciones y hasta hace poco tiempo, el caso extraño de una zona extensa del Estado de Guerrero, antes muy ligada con la vida capitalina y después, a resultas de esa desviación de las corrientes vitales, que vino a consecuencia del trazo impuesto a las vías ferrocarrileras, hasta cierto punto segregada del resto de la República.

Desde hace ya muchos años han ocupado la atención del público, en forma intermitente, las noticias que de vez en cuando nos llegan sobre las condiciones de vida de los trabajadores que prestan sus servicios en esas empresas de triste renombre: las "monterías" del Estado de Chiapas. Parece que a pesar de todos los esfuerzos realizados por las autoridades, y debido a una serie de factores topográficos que restringen la acción gubernativa, las expresadas "monterías" siguen convirtiendo hasta la fecha una parte importante de aquella entidad federativa en inmenso ergástulo verde, donde hombres que tienen derecho de decirse libres y a considerarse ciudadanos mexicanos, se ven reducidos a un estado muy semejante al que en la mayoría de las naciones civilizadas se reserva únicamente para los grandes criminales.

He aquí lo que sobre el particular y durante una comida celebrada hace pocos meses, decía un profesionista bien informado sobre el asunto, el abogado Rodolfo Brito Foucher: